

Lunes, 03 de julio de 2023.

HEMEROGRAFÍA POLÍTICO-ELECTORAL

Número 27

Adiós al PRI: renuncian los senadores Miguel Ángel Osorio Chong, Claudia Ruiz Massieu, Eruviel Ávila y Nuvia Mayorga

Rolando Ramos
EL ECONOMISTA

El grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en el Senado de la República se quedó con nueve de sus 13 integrantes tras la renuncia de Miguel Ángel Osorio Chong, Claudia Ruiz Massieu Salinas, Eruviel Ávila Villegas y Nuvia Mayorga Delgado a su militancia priista.

Con fuertes críticas a Alejandro Moreno Cárdenas, presidente nacional del PRI, los senadores anunciaron la conformación del movimiento Congruencia por México.

Osorio Chong y Eruviel Ávila Villegas fueron gobernadores de Hidalgo y el Estado de México, respectivamente; el hidalguense



Eruviel Ávila Villegas, Osorio Chong, Claudia Ruiz Massieu, Nuvia Mayorga y Diva Gastélum Bajo presentaron su renuncia al PRI. Foto obtenida de: El Economista.

que militó más de cuatro décadas en el tricolor fue también secretario de Gobernación durante el mandato del expresidente Enrique Peña Nieto, entre otros cargos públicos, en tanto que el mexiquense gobernó también en dos ocasiones el municipio Ecatepec, Estado de México.

La senadora Claudia Ruiz Massieu Salinas militó 34 años en el PRI; fue secretaria de Relaciones Exteriores también durante el sexenio peñanietista, así como diputada federal en dos ocasiones. La semana pasada, la ahora expriista anunció que no participaría en la contienda interna establecida por PRI, PAN y PRD para definir la candidatura presidencial por el llamado Frente Amplio por México para las elecciones de 2024.

Nuvia Mayorga Delgado fue directora general de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas en el sexenio pasado. Osorio Chong, excoordinador de la bancada senatorial priista en funciones, acusó a Alito, apodo de Moreno Cárdenas, “destruyó todo” en el PRI; de 2019 a la fecha, precisó, perdió 21 de 23 gubernaturas en juego.

Fuente disponible en: <https://www.eleconomista.com.mx/politica/Adios-al-PRI-renuncian-los-senadores-Miguel-Angel-Osorio-Chong-Claudia-Ruiz-Massieu-Eruviel-Avila-y-Nuvia-Mayorga-20230703-0066.html>



El dirigente de MC, Dante Delgado en imagen de archivo. Alfredo Domínguez. Foto obtenida de: La Jornada.

Al afirmar que Movimiento Ciudadano no alienta a que integrantes de otras fuerzas políticas renuncien a sus partidos, el líder nacional del partido naranja, Dante Delgado, expresó que mantiene espacios abiertos para aquellos que compartan sus causas y propósitos y dejó abierta la posibilidad de recibir a los senadores que hoy renunciaron al PRI.

MC deja puertas abiertas a senadores que renunciaron al PRI

Néstor Jiménez
LA JORNADA

Entrevistado después de participar en la serie de seminarios organizados por esta agrupación política para generar la agenda que asumirán en 2024, expuso que “no se trata de tener más Senadores, que por cierto será creciente, la única organización que tiene realineamiento de fuerzas en el Senado somos nosotros y vamos a tener un número creciente de Senadores, ahora a partir de Septiembre se van a dar cuenta que la única fuerza que crece, desde antes de las elecciones, es Movimiento Ciudadano”.

Enseguida se le preguntó si eso significa que recibirán a los senadores que renunciaron al PRI. “Eso significa que tal vez, pero no hemos platicado sobre el tema se lo digo con absoluta franqueza, ni sería elegante que en este momento eso se ventile, ni por parte de ellos, ni por parte nuestra”, respondió el también senador.

Sobre la salida del PRI de los senadores Miguel Ángel Osorio Chong, Claudia Ruiz Massieu, Eruviel Ávila y Nuvia Mayorga, recalcó: “son nuestros amigos”.

De igual forma, aseguró que tanto el frente conformado por el PRI, PAN y PRD, como Morena y sus aliados, violan la ley con sus respectivos procesos internos. “En los dos casos desde mi punto de vista hay simulación”, agregó.

Fuente disponible en: <https://www.jornada.com.mx/notas/2023/07/03/politica/mc-deja-abiertas-las-puertas-a-senadores-que-renunciaron-al-pri/>

Pide Adán López a migrantes en EU no votar por DeSantis

Carlos Figueroa
LA JORNADA

Desde Nuevo Laredo, tierra de migrantes, Adán Augusto López hizo un llamado a los connacionales que viven en el estado de Florida a no votar por el gobernador Ron DeSantis, por promover una ley que criminaliza a los migrantes.

“Y aquí aprovecho, aquí es tierra de migrantes; aprovecho para decirles, están promoviendo en un estado del país vecino una ley que criminaliza a los migrantes, ahí en Florida, un señor DeSantis, son unos fascistas”, destacó López Hernández.

El aspirante a Coordinador Nacional para la Defensa de la Cuarta Transformación, Adán Augusto López Hernández enfatizó que Estados Unidos es una nación “que fue construida con el esfuerzo, con la vida, con el sudor, con la sangre de los migrantes de todo el mundo”.

Hizo un llamado a los migrantes, a los connacionales que viven en Florida a que alcen la voz y que voten en contra de esa ley, “nosotros aquí vamos a seguir defendiendo a nuestros migrantes, porque nuestro país es un país de migrantes; nosotros estamos seguros, convencidos, esa es nuestra convicción de que no podemos faltarle al respeto a los migrantes”. Señaló que los migrantes mantienen a sus familias en México y mantienen la economía del país.

Sin escoltas y caminando entre los cientos de asistentes a la asamblea informativa, el aspirante a



Adán Augusto López llegó a Tamaulipas como parte de la campaña en busca de la candidatura presidencial de Morena. Foto obtenida de: La Jornada

Coordinador Nacional para la Defensa de la Cuarta Transformación, Adán Augusto López Hernández aseguró “que no les quede ninguna duda, este movimiento va a triunfar y que se escuche lejos”.

Fuente disponible en: <https://www.jornada.com.mx/notas/2023/07/03/politica/pi-de-adan-lopez-a-migrantes-en-eu-no-votar-por-de-santis/>



Marcelo Ebrard advirtió que rompería con Morena si la encuesta es manipulada. Foto obtenida de: El Financiero.

Ebrard amenaza con romper con Morena si hay ‘una chicanada’ en encuesta de ‘corcholatas’

Redacción
EL FINANCIERO

Marcelo Ebrard, aspirante a la candidatura de Morena, advirtió que rompería con el partido si la encuesta, que decidirá quién será el próximo candidato (a) a la presidencia de México, es manipulada.

En entrevista con La Jornada, titulada ‘Preocupa más el fuego amigo que la oposición’, el excanciller de México lanzó la advertencia, con ‘tono de amenaza’: “Lo único por lo que rompería con Morena, lo inaceptable, es que quieran hacer una chicanada, una cosa rara, una adulteración del sentido de la encuesta”.

A pesar del amago, Ebrard recordó que lo más importante es la unidad dentro de Morena, “gane quien gane”, y aseguró que entre los aspirantes no debería existir un clima de confrontación.

El extitular de la SRE aseguró que se dedicará a lograr una buena opinión de la gente, por eso busca “tocar el corazón del Gobierno actual”, la 4T y su trascendencia en los encuentros que efectúa con la gente.

Además, anticipó que en caso de ganar la candidatura de Morena y las elecciones de 2024, invitaría a la exjefa de Gobierno o al extitular de Segob a integrar su gabinete o equipo de trabajo: “El otro día dije que invitaría a Claudia Sheinbaum, no he hablado con Adán; no sé, no me atrevo a decir un cargo, un rol, una función, dependería de lo que él quisiera”.

Fuente disponible en: <https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/07/03/ebrard-amenaza-con-romper-con-morena-si-hay-una-chicanada-en-encuesta-de-corcholatas/>

Ardelio Vargas presenta su renuncia como subsecretario de desarrollo en Puebla

Carlos Morales
MILENIO



Ardelio Vargas Fosado. Foto obtenida de: Milenio

Ardelio Vargas Fosado presentó su renuncia como subsecretario de Desarrollo Político en Puebla luego de que el presidente Andrés Manuel López Obrador lo señalara de ser un perfil ligado a Genaro García Luna, ex secretario de Seguridad Pública sobre quien pesa una investigación en Estados Unidos por presuntos nexos con narcotraficantes.

Así lo informó a través de sus redes sociales el gobernador de Puebla, Sergio Salomón Céspedes Peregrina, quien confirmó que el ahora ex funcionario dejó el cargo adscrito a la Secretaría de Gobernación (Segob) apenas una semana después de tomar posesión del mismo.

El mandatario poblano defendió a Vargas Fosado al aseverar que durante su carrera política nunca fue sentenciado por cometer algún delito, pese a los señalamientos que el propio López Obrador hizo en contra suya durante la conferencia matutina de este lunes.

Fuente disponible en: <https://www.milenio.com/politica/gobierno/ardelio-vargas-subsecretario-desarrollo-politico-puebla-renuncia>

Víctimas de 'guerra sucia' presentan testimonios en Jalisco

Juan Carlos G
LA JORNADA



Foto obtenida de: La Jornada

Abusos y violaciones a los derechos humanos fueron denunciados en los testimonios presentados sobre la represión a miembros de la Liga Comunista 23 de Septiembre y del Frente Estudiantil Revolucionario (FER), durante la segunda y última jornada de los "Diálogos por la Verdad" con la participación de activistas y familiares de víctimas en las regiones Occidente y Noroeste de México.

Jorge Pérez Mora, hermano de Enrique "El Tenebras" que fue uno de los más prominentes integrantes del FER y luego de la Liga, recordó que también fue uno de los que logró fugarse del Penal de Oblatos, en Guadalajara en 1976, aunque al poco tiempo fue víctima de ejecución extra judicial.

Recordó que el Tenebras fue parte de Los Vikingos, un grupo de jóvenes de la colonia San Andrés de Guadalajara, que primero fue oposición a la Federación de Estudiantes de Guadalajara (FEG) a través del FER y luego ya en la Liga se integró a la guerrilla urbana en la capital jalisciense, en cuyo combate las autoridades civiles y castrenses desataron una represión que causó decenas de muertes y desapariciones.

"Tras la fuga mi madre llegó a ver a mi hermano tres o cuatro veces; yo lo vi una vez. Mi casa siempre fue vigilada. Mi hermano muere el 16 de julio de 1976, seis meses después de la fuga. Se nos acabó así un proyecto de vida a su lado.

Su lucha era justa y el tiempo nos ha dado la razón, lucharon contra la FEG y ahorita ya no existe, lucharon contra el PRI y ahorita vemos cómo está. Lo que sí tenemos como herida abierta es lo que respecta a nuestros desaparecidos y ahí sí pedimos justicia", dijo.

Otras voces, poco más de 30, se dieron cita ambos días con testimonios recabados en virtud a la convocatoria realizada por la Comisión para la Verdad, el Esclarecimiento Histórico y el Impulso a la Justicia de las Violaciones Graves a los Derechos Humanos cometidas de 1965 a 1990, época de la guerra sucia.

Entre esas voces estuvo este martes la de Francisco Javier Martínez Mejía, ex militante del Frente Armado Revolucionario del Pueblo (FRAP), quien narró que inició como miembro del FER y luego, en 1973, fue de los fundadores del FRAP, organización que terminó por desaparecer ante el asedio "inmediato y absoluto" del Estado mexicano.

"Iniciamos con el secuestro del cónsul gringo y la liberación de treinta compañeros. Para 1977 ya habíamos hecho experiencia político-militar con las FRAP. Habíamos concluido que teníamos que irnos a la guerra popular prolongada y enfrentar al PRI en todos los terrenos: propagandístico, político, ideológico y militar. Veíamos que podíamos descabezar las estructuras corporativas del PRI", dijo.

Marta Alicia Camacho Loaiza, una investigadora de la Universidad Autónoma de Sinaloa, contó su experiencia como esposa de "un reclutador de la Liga Comunista 23 de Septiembre" y dijo que el 19 de agosto de 1977 llegó a su domicilio personal de la Dirección Federal de Seguridad y del Ejército, cuando ella estaba embarazada de casi ocho meses de gestación, y se la llevaron.

"En las torturas me ponían frente a mi esposo, lo castraron y me aventaron sobre él. Le dieron un tiro de gracia con entrada en la nuca y salida en la garganta. En Sinaloa se creó la Unión de Madres con Hijos Desaparecidos, que ahora la presido yo y se enfoca en los años 70. Yo parí a mi hijo vendada, amarrada, en cautiverio y al sacarlo de mi vientre le jalaban de los piecitos y le pusieron una metralleta en su cabeza, me dijeron que lo estaban bautizando y se llamaría Thompson, la marca de esa metralleta", narró.

Fuente disponible en: <https://www.jornada.com.mx/notas/2023/07/04/esta-dos/victimas-del-76-recuerdan-sus-casos-en-evento-realizado-en-jalisco/>

Otorgan Oples de 10 entidades registro a 25 nuevos partidos locales

Fabiola Martínez
LA JORNADA



Explanada de la sede del Instituto Nacional Electoral, en la CDMX. Foto obtenida de: La Jornada.

Organismos Públicos Locales (Oples) de 10 entidades del país otorgaron el registro a 25 nuevos partidos locales.

La vigencia de las autorizaciones inició el 1 de julio de 2023, reportó el Instituto Nacional Electoral (INE).

Inicialmente, 156 organizaciones presentaron su notificación de intención para constituirse como partido local.

Entre el 27 de marzo y el 19 de mayo se emitieron 41 dictámenes, luego de que la Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos Políticos notificó el resultado de la verificación del número mínimo de personas afiliadas a cada una de las 41 organizaciones que presentaron su solicitud de registro.

Las entidades donde los institutos electorales locales determinaron la procedencia del registro de son: Baja California Sur, Campeche, Chihuahua, Guerrero, Michoacán, Nuevo León, Querétaro, San Luis Potosí, Sonora y Zacatecas.

El INE puntualizó que los Oples de Baja California y Sinaloa todavía están pendientes de resolver, así como las determinaciones que, en su caso, emitan las autoridades jurisdiccionales.

En Baja California Sur procede el registro como partido local de Movimiento Laborista Baja California Sur, A. C.; en Campeche, de Laak Campeche, A.C. y Campeche Libre, A.C; en Chihuahua, de Un Siglo con el Pueblo, A.C. y Cohesión Ciudadana por Chihuahua, A.C.

Fuente disponible en: <https://www.jornada.com.mx/ultimas/2023/07/04/otorgan-oples-de-10-entidades-registro-a-25-nuevos-partidos-locales-334.html>

De los 5 mdp que tenía, me sobran... ¿Cuánto presupuesto le queda a cada 'corcholata' de Morena?

Redacción
EL FINANCIERO

La gira de las 'corcholatas' de Morena por todo el país dio inicio a mediados de junio. El objetivo: darse a conocer, para después someterse a una encuesta, que arrojará al candidato presidencial para las elecciones del 2024.

Mario Delgado, dirigente de Morena, confirmó que el partido financia los viáticos de las 'corcholatas', con un monto de 5 millones de pesos. Por esta razón, aclaró que este presupuesto es exclusivamente para viáticos, transporte, alimentación y hospedaje, así como para financiar logística

de eventos, "como sillas, lonas templetes, sonidos, lo que requiere un evento. "Solamente se podrán aplicar para esos rubros los recursos", añadió.

Por ello, en promedio, los aspirantes a la candidatura presidencial de 2024 tendrán disponibles alrededor de 71 mil pesos diarios.

Además, una de las reglas que estableció el Instituto Nacional Electoral (INE), es que los morenistas reporten sus gastos semanalmente.

¿Cuánto han gastado las corcholatas?

Luego de poco más de dos semanas de gira, Delgado reportó los gastos que han tenido las y la corcholata morenistas. Estos van del 19 de junio al 2 de julio.

- Marcelo Ebrard. El excanciller ha gastado en total 385 mil 509.83 pesos.
- Adán Augusto López. Aunque el político no aceptó los recursos otorgados por Morena, sí ha presentado comprobación de gastos, del 19 al 30 de junio. En este periodo de tiempo gastó 577 mil 584.35 pesos.



Este es el presupuesto que les queda a 'las corcholatas' de Morena. Foto obtenida de: El Financiero.

- Ricardo Monreal. El senador con licencia ha hecho un gasto total al 2 de julio de 916 mil 376.11 pesos, según el reporte.
- Claudia Sheinbaum. La exjefa de Gobierno de la Ciudad de México ha reportado un total de gastos por 868 mil 770.82 pesos al 2 de julio.

Fuente disponible en: <https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/07/04/morena-presupuesto-corcholatas-elecciones-2024-cuanto-dinero-les-sobra/>



Andrés Manuel López Obrador encabezó la ceremonia con motivo del 4º Aniversario de la Guardia Nacional en el Campo Marte. Foto obtenida de: El Financiero.

Guardia Nacional de AMLO, 40% menos efectiva que Policía Federal de García Luna: Causa en Común

David Saúl
EL FINANCIERO

La organización no gubernamental Causa en Común emitió este martes un nuevo informe sobre la creación y operación de la Guardia Nacional, destacando que a cuatro años de su creación aún persisten vicios que ponen en duda su efectividad. Explicó, en principio, que 71 por ciento de los elementos provienen de las Fuerzas Armadas, y solo 49 por ciento tienen certificación, lo que eleva los riesgos de violación a derechos humanos.

Además la corporación carece de objetivos claros de operación que puedan ser monitoreados y evaluados, agregó. "Sé que el número de detenciones no es la forma de medirlo, sin embargo, si tomamos ese esquema (de detenciones) diríamos que la Guardia Nacional es 40 veces menos efectiva que la Policía Federal", dijo María Elena Morera. La presidenta de Causa en Común explicó que en 2022, la Guardia Nacional hizo 3 mil 7 y la Policía Federal hacía alrededor de 39 mil detenciones por año.

¿Guardia Nacional redujo la violencia en México?

Morera comentó que otra forma de medir la efectividad de la Guardia Nacional es saber si con su puesta en marcha se redujeron los niveles de violencia en el país, que es lo que los mexicanos anhelan. "Eso es lo que realmente, al ciudadano de a pie le interesaría saber, hoy vivo más segura o más seguro que hace cinco años, y pues la respuesta es no. No solo no vivimos más seguros, sino que la forma violenta de cómo están actuando los grupos criminales es algo que no habíamos visto antes", dijo.

Fuente disponible en: <https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/07/04/guardia-nacional-de-amlo-menos-efectiva-que-policia-federal-de-garcia-luna-causa-en-comun/>

Congreso de Hidalgo recibe certificación en igualdad laboral y no discriminación

Milenio Digital
MILENIO



Bas International Certification Co. S.C. realizó la certificación. Foto obtenida de: Milenio.

En un hecho histórico, el Congreso del Estado de Hidalgo recibió la certificación en la Norma Mexicana NMX-R-025-SCFI-2015 en Igualdad Laboral y No Discriminación.

La empresa Bas International Certification Co. S.C. fue la encargada de realizar todo el proceso de certificación y otorgó el nivel oro al Poder Legislativo; esto significa la máxima categoría que se otorga a instituciones públicas y privadas, por los logros obtenidos para eliminar cualquier forma de discriminación y garantizar espacios laborales dignos.

Fuente disponible en: <https://www.milenio.com/politica/congreso/hidalgo-recibe-certificacion-igualdad-laboral-discriminacion>

Protestan familiares de 21 desaparecidos de Pantelhó, Chiapas

Elio Henríquez
LA JORNADA



Patrullaje de la Guardia Nacional en Pantelhó. Foto obtenida de: La Jornada.

Familiares de 21 pobladores de Pantelhó desaparecidos en julio de 2021 se manifestaron frente al palacio de gobierno estatal para exigir su localización y aparición con vida. Los manifestantes responsabilizaron de los hechos al grupo de autodefensas del pueblo El Machete, que en julio de 2021 irrumpió en la cabecera municipal, tomó la alcaldía, quemó casas y vehículos.

“El 26 de julio se van a cumplir dos años de que se los llevaron y nada sabemos de ellos. Queremos que las autoridades los busquen como buscaron” a los 16 empleados administrativos de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana la semana pasada, dijo una mujer.

En entrevista preguntó: “¿Por qué a nosotros no nos hacen caso? No hay avances. Queremos saber dónde están y qué pasó con ellos. Qué bueno que están entrando los agentes de la Guardia y los militares y que hagan su trabajo, que vean por el pueblo, ya que a nosotros no nos dieron ningún apoyo cuando se llevaron a nuestros familiares”.

En tanto, El Machete confirmó su repliegue a la comunidad de San José Tercero, su bastión, para defenderla porque ha sido objeto de ataques de pobladores de la localidad de Tzanembolom.

Mediante un video grabado en tsotsil, en el que aparece una docena de hombres armados, uniformados y encapuchados, uno de ellos afirma: “Aquí están las autodefensas del pueblo, siempre estamos aquí firmes. Muchos dicen que las autodefensas están muertas, pero no compañeros, siempre aquí estamos, por causa del problema que en nuestro pueblo está atacando el señor José Herrera junto con los de Tzanembolom, en estos momentos San José Tercero está siendo atacado; son los integrantes del Tzamebolom, pero nosotros no tan rápido respondemos ni atacamos a la gente, siempre esperamos que actúe el gobierno para el bienestar del pueblo”.

Agrega: “El presidente (del concejo municipal) siempre ha trabajado bien; nos da nuestro apoyo, nuestra carretera, por eso compañeros, así que como autodefensa del pueblo que no se preocupan, siempre han estado aquí los compañeros con paso firme. Si siguen siendo atacados, las autodefensas empezarán a moverse otra vez”.

Fuente disponible en: <https://www.jornada.com.mx/notas/2023/07/05/estados/protestan-familiares-de-21-desaparecidos-de-pantelho-chiapas/>

Diputada local de Hidalgo exige que se cumpla con la reforma Constitucional 3 de 3

Alejandro Reyes
MILENIO

La diputada local Sharon Macotela Cisneros hizo un llamado a las dependencias públicas estatales, municipales y organismos públicos autónomos para hacer cumplir la reforma Constitucional 3 de 3 contra la violencia y no se permita que ocupen cargos del servicio público a quienes sean deudores alimentarios o aquellos que enfrenten algún proceso de violencia contra las mujeres.

“La situación en la que vivimos no puede pasar desapercibida, la violencia contra niñas y mujeres en cualquiera de sus modalidades y tipos no es un asunto solo de mujeres, sino que es competencia de todas y todos como personas servidoras públicas”, sostuvo.

Puntualizó que los servidores públicos están obligados urgentemente a reforzar y hacer cumplir los parámetros Constitucionales para erradicar todo tipo de violencia, “hacer justicia y que jamás vuelvan a premiar con cargos de elección popular o cargos de servicio público a las personas violentadoras o incumplidas en sus responsabilidades con las infancias”.

El pasado 29 de mayo el gobierno federal publicó en el Diario Oficial de la Federación (DOF) el Decreto que oficializa la suspensión de derechos para ocupar un cargo público en caso de ser prófugo de la justicia, tener sentencia por violencia familiar, sexual o de género así como por incumplir con pensión alimenticia.

De acuerdo con documento publicado en el Diario Oficial de la Federación se establece en el párrafo segundo del Apartado A del artículo 102 y se adiciona una fracción VII al artículo 38 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos para que las personas no puedan ser registradas como candidatas a cualquier cargo de elección popular ni obtener cargos en el servicio público en tres casos principales.



Sharon Macotela pidió a las dependencias públicas estatales, municipales y organismos públicos autónomos a cumplir con la reforma 3 de 3. Foto obtenida de: Milenio.

Fuente disponible en: <https://www.milenio.com/politica/congreso/hidalgo-diputada-exige-cumpla-reforma-3-3>

Presentan proyecto para producción sostenible del agro mexicano

Dora Villanueva
LA JORNADA

Cinco En el más reciente Censo Agropecuario, casi dos de cada tres unidades de producción agrícola en México reportaron que los factores climáticos fueron el problema que más afectó su actividad, lo que realza la necesidad de trabajar con los productores para atender esta situación, destacó Sol Ortíz García, Directora General de Políticas Prospección y Cambio Climático de la Secretaría de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader).

Durante la presentación de "Planificación del uso de la tierra e innovación financiera para aumentar la resiliencia de México al cambio climático", un proyecto encabezado por el Instituto de Recursos Mundiales (WRI por su sigla en inglés), se explicó que éste busca fortalecer las capacidades de más de 6 mil productores y los gobiernos subnacionales para adaptar sistemas de producción a sistemas sostenibles.

Javier Warman, director de Bosques en WRI México, detalló que el proyecto busca la implementación de prácticas de adaptación basada en ecosistemas en el sector agrícolas y forestal en al menos 300 mil hectáreas, a través de la puesta en marcha de 15 modelos de producción sostenibles; así como lograr acceso al financiamiento a 3 mil personas productoras y 50 empresas forestales agrícolas.

El proyecto se realizará con los gobiernos de Campeche, Chiapas, Hidalgo, Jalisco,



El proyecto es encabezado por el Instituto de Recursos Mundiales (WRI por su sigla en inglés). Foto obtenida de: La Jornada.

Michoacán, Oaxaca, Puebla, Tabasco y Tlaxcala; en coordinación con el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), Grupo Autónomo para la Investigación Ambiental (GAIA) y Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas (UNICACH).

Fuente disponible en: <https://www.jornada.com.mx/ultimas/2023/07/05/clima-mayor-problema-para-el-agro-en-mexico-censo-agropecuario-5867.html>



Juan Carlos Romero Hicks dijo desde hace más de un año que quería ser Presidente en 2024. Foto obtenida de: El Financiero.

¡Otro soldado caído! Juan Carlos Romero Hicks se baja de la contienda por la presidencia 2024

Redacción
EL FINANCIERO

El diputado Juan Carlos Romero Hicks informó que no formará parte del proceso interno de Va por México (PRI-PAN-PRD) para buscar liderar el Frente Amplio por México y posteriormente ser candidato a la Presidencia por la oposición en 2024.

Dijo que tras considerar la situación, determinó no registrarse como aspirante para sumarse al "liderazgo de Xóchitl Gálvez, quien al día de hoy ha generado una gran expectativa de cambio y esperanza de la ciudadanía y representa a un México plural que necesitamos para vencer".

Hicks, quien desde el año pasado dijo que buscaría la candidatura de la oposición, dijo que el Frente Amplio por México requiere de un proyecto común y no se debe perder de vista el objetivo: "derrotar por la vía democrática a un régimen autoritario, regresivo e incompetente que tenemos hoy en día.

Ahora, fuera de la contienda por la candidatura, el diputado panista dijo que contribuirá a la coalición a través de la reconstrucción y reconciliación "a través de liderazgos éticos, innovadores y competitivos". Además aseguró que trabajará como un puente para que su voz y la de los demás integrantes de la coalición de partidos opositores sean escuchadas.

¿Quién es Romero Hicks y qué decía cuando aspiraba a la Presidencia?

Juan Carlos Romero Hicks nació el 10 de diciembre de 1955. Estudió Relaciones Industriales, además de tener una maestría en Psicología y otra más en Administración.

Fuente disponible en: <https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/07/05/juan-carlos-romero-hicks-diputado-del-pan-se-baja-de-la-contienda-por-la-presidencia/>

INE aprueba medidas contra el Frente Amplio por México, por queja de Morena

Diana Benitez
EL FINANCIERO

El Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó medidas cautelares contra el Frente Amplio por México (PAN, PRI, PRD), por la presunta violación ante el principio de equidad para el futuro proceso electoral federal, durante la sesión extraordinaria de este miércoles de la Comisión de Quejas y Denuncias.

En atención a una queja ingresada por Morena, la comisión aprobó por unanimidad el proyecto propuesto por la Unidad Técnica de lo Contencioso, la cual consideró que el proceso al que ha convocado el frente para elegir a quien deberá ser su representante nacional podría implicar actos anticipados de precampaña, por lo que les pide ajustarse a los tiempos electorales.

Los consejeros Rita Pérez y Jorge Montaña, a quienes se considera afines a Morena, no se pronunciaron sobre el acuerdo, pero lo votaron a favor, algo que no hicieron la semana pasada con un proyecto similar contra Morena, y con lo cual se rechazaron las medidas cautelares.



El Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó medidas cautelares contra el Frente Amplio por México (PAN, PRI, PRD). Foto obtenida de: El Financiero.

Fuente disponible en: <https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/07/05/ine-aprueba-medidas-contras-el-frente-amplio-por-mexico-por-queja-de-morena/>

Tren Maya: la ruta completa, estaciones, y costo de los viajes

Sara Gonzales
EL PAÍS

Los primeros vagones del Tren Maya ya están en camino a Cancún para que puedan comenzar las pruebas preliminares de lo que se considera el proyecto más ambicioso del sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador.

Aunque el mandatario mexicano ha asegurado que este traslado será más complicado de lo esperado por la logística y seguridad que requiere, se ha convertido en uno de los avances más significativos de la red de transporte que conectará varios destinos turísticos del sureste de México.

El convoy que se presentó en días recientes es de tipo estándar y tiene capacidad para 230 pasajeros. En total, 42 unidades estarán dando servicio a los recorridos del Tren Maya, aunque a futuro se contempla la inclusión de vagones que funcionarán como restaurante y otros de larga distancia con regaderas y espacios para dormir.

Se espera que las pruebas de rodaje comiencen en agosto del 2023 en anticipación a la inauguración oficial del Tren Maya a finales de este mismo año, según ha confirmado Andrés Manuel López Obrador.

La ruta completa

De acuerdo a información del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (FONATUR) el recorrido del Tren Maya será por 1.554 kilómetros en los Estados de Chiapas, Campeche, Tabasco, Yucatán y Quintana Roo.

A lo largo de la ruta se contarán con paraderos y más de 20 estaciones cercanas a zonas turísticas y distintos aeropuertos. En el caso de Yucatán, las estaciones estarán en el Aeropuerto de Mérida, en Teya e Izamal, con paraderos en Maxcanú y en Tixkokob.

Los tramos y estaciones del Tren Maya

Tramo 1 Chiapas a Campeche: Palenque - Escárcega

Tramo 2 Campeche: Escárcega - Calkiní

Tramo 3 Campeche a Yucatán: Calkiní - Izamal

Tramo 4 Yucatán a Quintana Roo: Izamal - Cancún

Tramo 5 Norte Quintana Roo: Cancún - Playa del Carmen

Tramo 5 Sur Quintana Roo: Playa del Carmen - Tulum

Tramo 6 Quintana Roo: Tulum - Chetumal

Tramo 7 Quintana Roo a Campeche: Chetumal - Escárcega

Entre todos los tramos, el 3 es el que presenta mayor avance, con 129 kilómetros de vías terminadas, de los 159 kilómetros que conforman el recorrido entre Campeche y Yucatán.

A este le sigue el tramo 4, que ya cuenta con 200 kilómetros de 239 kilómetros prometidos, por lo que se espera que las pruebas del primer convoy se realicen en esta ruta entre Yucatán y Quintana Roo.

El costo por viaje

Hasta ahora no se ha establecido una tarifa fija para los boletos del Tren Maya, pero en su momento Rogelio Jiménez Pons — quien fungió como titular de FONATUR hasta su controversial destitución por el ejercicio indebido del cargo público, de acuerdo al Diario Reforma— afirmó que los mexicanos pagarían un estimado de 50 pesos por viaje.

Mientras tanto, el precio para extranjeros oscilaría entre los 40 y 50 dólares (entre 680 pesos y 850 pesos al 05 de julio), a espera de una actualización por parte del Gobierno mexicano.

Hasta el momento, Andrés Manuel López Obrador continúa comprometiéndose a inaugurar el Tren Maya en diciembre de 2023, por lo que se puede estimar que se revelarán más detalles sobre la compra de boletos conforme se acerque esta fecha.



Imagen computarizada del Tren Maya. Foto obtenida de: EL PAÍS.

Fuente disponible en: <https://elpais.com/mexico/2023-07-06/tren-maya-la-ruta-completa-estaciones-y-costo-de-los-viajes.html#?rel=lon>

Luisa Gutiérrez, la diputada que acusó a un legislador de Morena de acoso sexual, denuncia obstrucción de la justicia

Almudena Barragán
EL PAÍS



La diputada Luisa Gutiérrez y el diputado de Morena Nazario Norberto Sánchez. Foto obtenida de: EL PAÍS.

La diputada del PAN Luisa Gutiérrez ha denunciado a la Fiscalía de Ciudad de México y a la fiscal, Ernestina Godoy, de obstrucción a la justicia en una denuncia de acoso sexual que interpuso contra su colega el diputado de Morena Nazario Norberto Sánchez.

“Presenté una denuncia desde diciembre de 2021 y, ¿qué creen que ha pasado con mi carpeta? Lamentablemente Ernestina Godoy, quien fue coordinadora de diputados de Morena, quien coordinó también en su momento a Nazario Norberto Sánchez como diputado de Morena en la legislatura pasada, tiene mi carpeta guardada”, señala Gutiérrez. “Es un caso más de abuso de autoridad de Ernestina Godoy y de utilización facciosa de las instituciones para apoyar a diputados agresores sexuales de Morena”, ha denunciado la panista a través de un video difundido en redes sociales.

En diciembre de 2021, la diputada denunció penalmente a Sánchez por acoso sexual y tocamientos en plena sesión del Congreso de la capital. La denuncia se interpuso y ratificó ante la Fiscalía de Ciudad de México. Dos años después, la legisladora denuncia que la dependencia está a punto de dictar el ejercicio de la no acción penal contra el morenista. “Me quieren notificar el no ejercicio de la acción penal, pese a que hay pruebas de todo tipo. Hay testigos, están los videos de la cámara del Congreso de la Ciudad de México, la pericial psicológica, privada que revelan que efectivamente se llevó a cabo este abuso sexual”.

Fuente disponible en: <https://elpais.com/mexico/2023-07-06/luisa-gutierrez-la-diputada-que-denuncio-a-un-legislador-de-morena-de-acoso-sexual-senala-trabas-en-el-avance-de-la-investigacion.html>

CDMX: Sembrando Vida y Producción para el Bienestar cultivarán en Milpa Alta

Angel Bolaños
LA JORNADA

Los programas federales Sembrando Vida y Producción para el Bienestar han apuntado el cultivo de las tierras en Milpa Alta al complementar los apoyos que otorga la alcaldía a productores de la demarcación, afirmó la alcaldesa Judith Vanegas Tapia.

Al participar en el informe de labores que presentó esta tarde en la explanada de la demarcación la delegada estatal de

Programas para el Bienestar en la Ciudad de México, Estefany Correa García, resaltó el esfuerzo presupuestal que realizó este año la alcaldía para incrementar de 11 mil 500 a 13 mil pesos los apoyos a 5 mil 560 productores de nopal.

A través del programa Producción para el Bienestar a cargo de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, dirigido a pequeños y medianos productores de granos, dijo que se otorgan en la alcaldía apoyos a mil 457 productores.

Con el programa Fertilizantes para el bienestar, informó que en la demarcación se entregaron 387 toneladas a mil 153 productores.

Refirió que con el programa Jóvenes Construyendo el Futuro se apoya también



La mayoría de los recursos asignados a productores de Milpa Alta en 2022, 63 millones 900 mil pesos, se etiquetaron para el cultivo de nopal. Foto obtenida de: La Jornada.

al campo al capacitar a beneficiarios en actividades agropecuarias como la apicultura, quienes reciben cada mes un monto de 6 mil 310 pesos.

Fuente disponible en: https://www.jornada.com.mx/ultimas/@@search?b_start:int=360&SearchableText=#:~:text=El%203,5%25%20de%20polic%C3%ADas%20en%20Naucalpan%20son%20adultos%20mayores



El presidente Andrés Manuel López Obrador convocó a los gobernadores de Morena para dialogar sobre el avance del IMSS-Bienestar. Foto obtenida de: Expansión Política.

López Obrador se reúne con gobernadores; dialogan sobre salud y educación

EXPANSIÓN POLÍTICA

El presidente Andrés Manuel López Obrador sostuvo una reunión con gobernadores de Morena, incluida la mandataria electa del Estado de México, Delfina Gómez, en Palacio Nacional, con quienes abordó dos temas: salud y educación.

Alrededor de las 12:00 horas inició la reunión en la que el titular del Ejecutivo Federal habló sobre el avance del IMSS-Bienestar y la distribución de más de 100 millones de libros de texto para el próximo ciclo escolar.

“El estatus de toda la infraestructura de salud, particularmente la que está pendiente de conclusión. Hay la decisión, la disposición del presidente de transferir los recursos para la ejecución de esas obras a los estados, lo cual va a dinamizar mucho el proceso burocrático”, explicó el gobernador de Sonora, Alfonso Durazo.

Desde las 11:00 horas comenzó el arribo de los gobernadores. Esta es la segunda reunión que sostiene el presidente con mandatarios estatales en las últimas dos semanas.

De acuerdo con el también exsecretario de Seguridad Pública, se dialogó además sobre el término de las obras pendientes en los estados. “Se habló también de una decisión similar para la construcción de caminos que están pendientes en algunos estados”, comentó.

“Ver cómo vamos, hacemos un balance y el tema de la entrega de libros de texto, los nuevos contenidos. Ya se están distribuyendo los libros de preescolar y primaria, ya están distribuyéndose en los estados y para agosto están los de secundaria”, informó a su salida de la reunión el gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha. Detalló que para preescolar y primaria son alrededor de 52 millones de libros de texto, mientras que para secundaria son 54 millones.

Fuente disponible en: <https://politica.expansion.mx/presidencia/2023/07/06/lopez-obrador-se-reune-con-gobernadores-dialogan-sobre-salud-y-educacion>

Vigente, Inhabilitación de cargos públicos para Silvano Aureoles

Ernesto Martínez
LA JORNADA

La inhabilitación para ocupar cualquier cargo público o de elección popular sigue vigente para Silvano Aureoles Conejo, porque al haber presentado a destiempo su declaración patrimonial, luego de haber concluido su gestión, fue sancionado por la Contraloría de Michoacán, por lo que perdió parte de sus derechos políticos-electorales, señaló el secretario general de gobierno, Carlos Torres Piña.

En conferencia de prensa, comentó que el ex gobernador perredista presentó este jueves su registro para participar en la contienda interna de la alianza Va Por México, y si la organización política acepta abanderar a Aureoles Conejo, deberá cargar con el peso de tener un aspirante inhabilitado.

En tanto, la Contralora de Michoacán, Azucena Marín Correa, comentó que Aureoles es el primer gobernador inhabilitado en el país, por lo que esta entidad hizo historia, porque se están tomando acciones contundentes para combatir la corrupción que imperaba durante administraciones anteriores.



Silvano Aureoles, ex gobernador de Michoacán, durante su registro como aspirante a la candidatura presidencial del Frente Amplio Va por México. Foto obtenida de: La Jornada.

Fuente disponible en: <https://www.jornada.com.mx/notas/2023/07/06/estados/vigente-inhabilitacion-de-cargos-publicos-para-silvano-aureoles/>

Ebrard presentará Plan Ángel, su estrategia vs. el crimen: 'Tendremos el México más seguro de la historia'

Redacción
EL FINANCIERO

Marcelo Ebrard tiene preparada su estrategia contra la delincuencia: El aspirante a la candidatura presidencial de Morena adelantó que presentará su propuesta el próximo lunes 10 de julio. "Vamos a disfrutar del México más seguro de la historia", anunció el exsecretario de Relaciones Exteriores sobre el llamado Plan Ángel.

Ebrard mencionó que ideó su estrategia con base en las tecnologías contra la inseguridad que pudo observar durante sus viajes como canciller durante los últimos cinco años.

"Ya sé de dónde vamos a sacar los recursos y no nos va a costar un centavo adicional del presupuesto", remarcó.

¿Cómo va Ebrard en las encuestas?

En la encuesta de El Financiero publicada a finales de junio, Ebrard se colocó como el segundo aspirante morenista con más apoyos (20 por ciento), solo por detrás de Claudia Sheinbaum, ex jefa de Gobierno, quien lideró el ejercicio con 28 por ciento.

La distancia entre el excanciller y Sheinbaum se mantuvo en ocho puntos



Ebrard aseguró que su experiencia de cinco años como el canciller lo hizo estar en contacto con formas de combatir la delincuencia. Foto obtenida de: El Financiero.

porcentuales, lo que son buenas noticias para Ebrard quien en abril llegó a ubicarse a 16 puntos de la exfuncionaria capitalina.

Fuente disponible en: <https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/07/07/pl-an-angel-estrategia-de-marcelo-ebrard-vs-la-inseguridad-cuando-se-presentara/>



Incendio en la plataforma Nohoch - A de Pemex en el complejo Cantarell. Obtenido de: EL PAÍS.

Al menos dos muertos y un desaparecido en el incendio de una plataforma de Pemex en Campeche

Almudena Barragán
EL PAÍS

Un incendio en la plataforma Nohoch-A que tiene Pemex en el complejo Cantarell en la Sonda de Campeche ha dejado este viernes al menos dos personas fallecidas, ocho heridos y un desaparecido.

El director de la empresa estatal, Octavio Romero Oropeza, ha asegurado que el fuego ha sido completamente extinguido después del trabajo de diez barcos contraincendios y cinco helicópteros. Pemex ha confirmado que la producción de petróleo crudo y gas se verá afectada en varios miles de barriles por los daños ocasionados. "Logramos que el incendio no pasara a otros módulos, aunque el módulo de enlace ha quedado completamente destruido", ha señalado Romero Oropeza.

La deflagración se produjo en torno a las 5.25 de la madrugada de este viernes en uno de los cinco módulos que tiene la plataforma cuando un grupo de trabajadores de la empresa Cotemar, subcontratada por Pemex, hacía labores de mantenimiento. Hasta el momento se desconoce qué fue lo que ocasionó el siniestro.

Tres de los heridos forman parte de la plantilla de la empresa estatal, mientras que los otros cinco trabajan para la compañía privada. Romero Oropeza ha señalado que uno de los heridos, quien presenta quemaduras en el 35% del cuerpo, ha sido trasladado en helicóptero al hospital que Pemex tiene en el sur de la Ciudad de México y que otros dos heridos no revisten de gravedad y se encuentran en sus casas. El director general no ha precisado cuál es el estado de salud del resto de los lesionados.

Fuente disponible en: <https://elpais.com/mexico/2023-07-08/al-menos-dos-muertos-y-un-desaparecido-en-el-incendio-de-una-plataforma-de-pemex-en-campeche.html>

Fallece Porfirio Muñoz Ledo, figura emblemática de la política mexicana

Jorge Monroy
EL ECONOMISTA

A los 89 años de edad, falleció hoy 9 de junio el abogado, político, docente, legislador y diplomático Porfirio Alejandro Muñoz Ledo y Lazo de la Vega, confirmaron sus familiares.

El presidente López Obrador dijo en sus redes sociales: "lamento el fallecimiento de Porfirio Muñoz Ledo, con quien por mucho tiempo tuve coincidencias. Las discrepancias recientes no borran los buenos y largos momentos de amistad y compañerismo; mucho menos su legado político. Abrazo a sus familiares y amigos".

También decenas de políticos de todos los partidos, funcionarios públicos, activistas y ciudadanos externaron su pesar por el fallecimiento del izquierdista mexicano.



Porfirio Muñoz Ledo falleció a los 89 años de edad. Foto EE: Archivo

Fuente disponible en: <https://www.economista.com.mx/politica/Fallece-Porfirio-Munoz-Ledo-figura-emblematica-de-la-politica-mexicana-20230709-0002.html>

Xóchitl Gálvez, la candidata anfibia que se crio entre una familia progresista y otra conservadora

Carmen Morán
EL PAÍS



Xóchitl Gálvez da un discurso en Tepatepec (Hidalgo) en su juventud. Foto obtenida de: EL PAÍS.

Xóchitl Gálvez Ruiz es un personaje anfibio. Quienes estos días se devanan los sesos tratando de encuadrarla en un partido o una ideología, quienes se preguntan si es blanca o indígena, si fue una niña pobre o acomodada, encontrarán alguna respuesta viajando a su pueblo, Tepatepec, en Hidalgo.

En la calle Francisco Madero viven los Gálvez, más de izquierdas, perredistas y morenistas; en la de Rosales, los Ruiz, más a la derecha, o sea “apolíticos”, quizá del PRI, quizá del PAN. La casa familiar de la fulgurante aspirante a la presidencia sin afiliación política está en Rosales... pero no del todo, hace esquina.

¿Indígena? En la calle Madero dicen que bueno, que el abuelo paterno, Amador, el albañil, hablaba otomí, pero que era “como españolado, alto, bigotón, de ojos claros”; en la calle Rosales, los cercanos al PRI contestan que “hoy nadie se quiere llamar indígena, aunque lo sea”; los más conservadores miran las fotos en blanco y negro de tíos y abuelos colgadas de la pared y niegan sin paliativos esa procedencia cobriza. Los de la calle Madero la consideran “progresista”; los de Rosales, “de derecha”. Con esas mimbres se puede armar una cesta, pero a saber por dónde sale el agua. Un viaje a Tepatepec solo confirma una cosa: Xóchitl Gálvez es un anfibio, como solo pueden serlo quienes se han criado en un pueblo y viven en la ciudad.

Dilucidar si su familia era pobre o con dinero es más difícil aún. Comparada con quién. De chica, Gálvez compartía cuarto con sus cuatro hermanos, “todos amontonados”, dice un primo, y señala la ventana: “Aquí era. Esta otra es la recámara de los padres y esta, la cocina”. Había, en aquellos tiempos, un baño de letrina y un columpio colgado del árbol. Pero otros ni eso tenían.

Un compañero de la escuela, morenista, afirma que la candidata panista miente todo el tiempo, que ellos eran ricos, que llevaba una mochila a la escuela y una lonchera con la comida. “Nosotros, pura bolsa”. “Y mire lo grande que era la casa donde vivía la familia, y qué paredes tenía, eso de que estaba hecha de pencas y láminas, mentira”, sigue el maestro jubilado Cutberto Díaz. “La escuela está ahí, a dos cuadras de la primaria, ¿qué es eso de que venía caminando descalza durante kilómetros? Ella nunca vivió en Dengantzha”, asegura Díaz.

El vehículo pone el GPS camino de Dengantzha, uno de los pueblos del municipio, a unos kilómetros de Tepatepec. “No, no, ella nunca vivió aquí”, dice una mujer en la escuela. “Jamás. Ella venía mucho aquí, la recibían como a los Reyes Magos porque repartía juguetes para los niños, eso sí es cierto”, afirma. No quiere dar su nombre. “Si quieren saber, vuelvan a Tepatepec”.

De nuevo en la plaza, los morenistas concentrados en protesta contra el alcalde acusan a la senadora de inventar sus orígenes y casi de ser la culpable del agujero de ozono. Uno de sus primos Gálvez, que tampoco quiere identificarse, dirá después que “tiene capacidad intelectual, ambición personal y política. Ella se fue a la ciudad y ha destacado, nadie le puede quitar ese mérito. No es indígena, pero sí se preocupaba por los indígenas ahí en Dengantzha. Debería haber dicho que es indigenista, eso sí. Y tiene origen de pueblo y es progresista. Si lo que nadie entiende aquí es qué hace con el PAN y con el PRI, cómo puede convivir con ellos. No se afilia porque le resulta cómodo nadar entre dos aguas”, asegura.

Fuente disponible en: <https://elpais.com/mexico/2023-07-09/xochitl-galvez-la-candidata-anfibia-que-se-crio-entre-una-familia-progresista-y-otra-conservadora.html#?rel=lom>

Delfina Gómez recibe constancia de mayoría como gobernadora electa del Edomex

Milenio Digital y Mario C. Rodríguez
MILENIO

El Consejo General del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) le entregó la constancia de mayoría a Delfina Gómez Álvarez, acreditándola como gobernadora electa de la entidad.

Con el documento, darán inicio a los trabajos de transición con el actual gobierno estatal. La constancia la acredita como gobernadora del 16 de septiembre de 2023 al 15 de septiembre de 2029.

El Consejo General del IEEM sesionó y dio continuidad al cómputo de las actas de la elección por la gubernatura, luego de que esta misma semana el Tribunal Electoral local (TEEM) resolviera tres controversias interpuestas por el Partido Revolucionario Institucional (PRI).

¿Cuántos votos obtuvieron Delfina y Del Moral?

En el acto se informó que la coalición Va por el Estado de México, integrada por los partidos Revolucionario Institucional, Acción Nacional (PAN), de la Revolución Democrática (PRD) y Nueva Alianza, recibió un total de 2 millones 838 mil 815 votos.

En el caso de la candidatura común Juntos Hacemos Historia por el Estado de México, encabezada por Morena, el Partido del Trabajo (PT) y el Partido Verde Ecologista de México (PVEM), acumulo 3 millones 360 mil 589.



Delfina Gómez, gobernadora electa para el Estado de México. Foto obtenida de: Milenio.

Fuente disponible en: <https://www.milenio.com/politica/elecciones/delfina-gomez-recibe-constancia-mayoria-edomex>